



FOTO: Nvliberalismo

UN RÉGIMEN DE DEBERES CIUDADANOS EN COLOMBIA

Durante la realización del cuarto congreso nacional del Nuevo Liberalismo, “**Nueva Seguridad con Oportunidades**”, en el segundo día dedicado a la construcción programática, Pedro Medellín presentó la idea de un nuevo régimen de deberes en Colombia. La Constitución de 1991 es reconocida por su énfasis en los derechos fundamentales, con un amplio catálogo de derechos que buscan garantizar la dignidad humana, la igualdad y la justicia social. Sin embargo, para construir una sociedad verdaderamente equitativa y sostenible, es necesario desarrollar un régimen de deberes ciudadanos al mismo nivel que el régimen de derechos.

El equilibrio entre derechos y deberes es esencial para el funcionamiento de una democracia participativa y para la convivencia pacífica en sociedad. Los deberes ciudadanos no solo refuerzan los derechos individuales y colectivos, sino que también promueven la responsabilidad y el respeto por el bien común. Entre los deberes más destacados se encuentran el respeto a la ley, la participación en procesos democráticos, el pago de impuestos y el

cuidado del medio ambiente.

Para fortalecer el régimen de deberes ciudadanos, es necesario introducir reformas legales y, si es pertinente, ajustes constitucionales. Estas reformas deben asegurar que los deberes sean reconocidos con la misma importancia que los derechos. Por ejemplo, podría incluirse un capítulo específico en la Constitución dedicado a los deberes ciudadanos, detallando explícitamente las responsabilidades de los individuos en la sociedad.

La educación es un pilar fundamental para inculcar la importancia de los deberes ciudadanos desde una edad temprana. Se deben diseñar currículos escolares que incluyan materias de educación cívica integral, enfatizando la enseñanza de la historia, valores como el respeto, la solidaridad, la responsabilidad y la participación ciudadana. Además, es crucial promover programas de educación continua para adultos y reforzar estos conceptos a lo largo de la vida.

Lanzar campañas masivas de sensibilización sobre la importancia de los deberes ciudadanos y su impacto en la sociedad puede aumentar la conciencia pública. Estas campañas deben utilizar medios de comunicación tradicionales y digitales, y pueden incluir testimonios, estudios de caso y actividades comunitarias que involucren a los ciudadanos en acciones concretas desarrolladas en equipo, como jornadas de limpieza, plantación de árboles y voluntariado.

La participación activa en los procesos democráticos es un deber ciudadano fundamental. Es necesario fortalecer los mecanismos de participación, como los cabildos abiertos, las consultas populares y las veedurías ciudadanas, para que la gente pueda influir en la toma de decisiones y en la formulación de políticas públicas. Fomentar la transparencia y la rendición de cuentas por parte de las autoridades también es crucial para mantener la confianza en las instituciones.

Implementar sistemas de incentivos y recono-

cimientos para los ciudadanos que demuestren un alto compromiso con sus deberes cívicos individuales y colectivos puede ser una estrategia efectiva. Esto puede incluir descuentos en impuestos, premios por iniciativas comunitarias destacadas y reconocimientos públicos. Estos incentivos no solo motivan a la ciudadanía, sino que también crean sentido de nación, ejemplos positivos a seguir.

La construcción de un nuevo régimen de deberes ciudadanos en Colombia es un desafío complejo pero esencial para el desarrollo de una sociedad equitativa y justa. Al equilibrar los derechos y deberes, se fortalece la cohesión social y se promueve una cultura de responsabilidad y respeto mutuo. Las estrategias propuestas, que van desde reformas legales hasta la educación cívica y la participación ciudadana, son pasos fundamentales para alcanzar este objetivo. La colaboración entre el gobierno, la sociedad civil y los ciudadanos es clave para la implementación efectiva de estas iniciativas y para la consolidación de una Colombia más coherente y solidaria.



**JUAN
MANUEL
GALÁN**

www.galan.co
[X](#) [juanmanuelgalan](#)
[@](#) [juanmanuelgalanpachon](#)